



**Comité
logement
Centre-Sud**

1710, rue Beaudry, local 2.6
Montréal (Qué.)
H2L 3E7
Tél.: (514) 521-5992

262 P NP **DM77**

Projet de reconstruction du complexe Turcot
à Montréal, Montréal-Ouest et Westmount

Montréal

6211-06-124

MÉMOIRE PRÉSENTÉ

AU BUREAU D'AUDIENCES PUBLIQUES SUR L'ENVIRONNEMENT

DANS LE CADRE DE L'ÉTUDE DU PROJET DE RECONSTRUCTION DU
COMPLEXE TURCOT

LE 16 JUIN 2009

1. Introduction

Le *Comité logement Centre-Sud* intervient dans le Centre-Sud de Montréal depuis maintenant plus de 30 ans. Ses deux volets principaux d'activité sont l'information et le soutien aux locataires dans la défense de leur droit au logement, ainsi que la promotion et le développement du logement social comme principale alternative au marché privé de l'habitation pour les personnes à faible et modeste revenus. Au cours des dix dernières années, en concertation avec plusieurs partenaires, le Comité logement a notamment contribué au développement de près de 550 logements communautaires dans le Centre-Sud de Montréal.

Le territoire traditionnel d'intervention du Comité logement est compris entre les rues Bleury, à l'ouest, L'Espérance, à l'est, la rue Sherbrooke, au nord, et le fleuve, au sud.

Le Comité logement Centre-Sud est un membre actif de la table de concertation sectorielle en habitation Habiter Ville-Marie. Il est aussi membre du Front d'action populaire en réaménagement urbain (FRAPRU) ainsi que du Regroupement des comités logement et associations de locataires du Québec (RCLALQ).

Le Comité logement désire, dans un premier temps, remercier le Bureau d'audiences publiques sur l'environnement de lui donner l'occasion de se prononcer sur le projet de reconstruction du complexe Turcot.

Le Comité logement souhaite essentiellement par le biais de ce mémoire manifester sa solidarité avec la population menacée d'expulsion du Village des Tanneries et son opposition au projet soumis à la consultation.

2. Non aux expropriations!

Le Comité logement Centre-Sud désire manifester son opposition au projet de reconstruction de l'échangeur Turcot présentement soumis devant votre Commission. Le quartier Centre-Sud a été lui-même victime, au cours des années 50, 60 et 70, de plusieurs opérations de démolition de logements pour faire davantage de place à l'automobile à l'intérieur de la ville. Rappelons, pour mémoire, l'élargissement du boulevard Dorchester au milieu des années 50, la démolition d'une bonne partie du Faubourg à m'lasse pour faire place aux grands espaces de stationnement de la Société Radio-Canada, ou encore la démolition de nombreux logements lors de la construction de l'Autoroute Ville-Marie, au cours des années 60 et 70. La population du quartier Centre-Sud est donc bien placée pour comprendre la révolte qui habite les résidants du Village des Tanneries, qui s'oppose au projet de reconstruction de l'Échangeur Turcot.

Nous croyions que l'époque où l'on démolissait des logements pour construire à la place des autoroutes était bel et bien révolue. Force est malheureusement de constater que « plus ça change, plus c'est pareil » et que malgré les déboires actuels de l'industrie automobile américaine, certains de nos décideurs n'ont pas encore compris que l'avenir est ailleurs.

Le projet de reconstruction de l'échangeur Turcot, tel que présenté, aura d'ailleurs des répercussions dans le Centre-Sud puisqu'il s'inscrit dans un projet plus vaste qui vise à compléter le projet autoroutier de l'autoroute Ville-Marie et à permettre de relier l'est de Laval, par le pont de la 25, au réseau autoroutier du centre-ville. Un tel projet, en plus ne n'être pas adapté à la réalité de notre époque, aura des impacts importants sur la qualité de vie des quartiers centraux montréalais, et favorisera la poursuite de l'étalement urbain dans la grande région de Montréal.

Nous demandons donc au gouvernement de revoir son projet et de faire en sorte que celui-ci n'implique pas la démolition de logements. De nombreux intervenants ont développé des propositions alternatives qui seraient davantage acceptables à nos yeux.

RECOMMANDATIONS

En conclusion, le Comité logement Centre-Sud demande donc au BAPE :

- 1) de prendre acte des impacts sociaux liés aux expropriations;**
- 2) de reconnaître que des scénarios alternatifs ont été proposés afin d'éviter les expropriations et de répondre plus adéquatement aux défis environnementaux et de santé publique de notre siècle.**

Le projet Turcot doit être modifié. La restructuration de l'échangeur doit être l'occasion de développer le Village des Tanneries et le Sud-Ouest de Montréal et d'y augmenter la qualité de vie.

